

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 14 de Febrero de 1895.

Núm. 349

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

EL DIARITO

LA DECANA.

La Prensa Libre le dijo á *La República* de una manera chispeante, que era una mona que bailaba á todo son, pues todo era cuestión de manubrio.

La decana frunció el entrecejo, pero *La Prensa* quiso corroborar su aserto, así es que sabiendo que Chente es medio músico le dió un tono para su manubrio de patriotismo bochinchero, y la mona salió al siguiente día con una ensalada ministerial que ni escrita por el famoso payaso culiseco. Y la *Libre* batió palmas satisfecha de su conquista.

ABOGADO

Don Gerardo Echeverría es hoy abogado costarricense, antenoche presentó su examen de incorporación, quedando por tanto, admitido en el Colegio de Abogados.

ENTIERRO

Ante numerosa concurrencia se verificó la inhumación de los restos del que fué buen padre y fiel servidor de la patria: Licenciado don Vicente Sáenz.

“EL DIARITO”

Según *La República*, nuestra publicación es *cucharilla* de los ministros; y nosotros sin ir muy lejos advertimos en la decrepita *“República”* algo que se parece á *cucharón*.

“El mono no ve su rabo Chentito, sólo el de su compañero”. No tratamos de ofender, esto de rabo no lo decimos por *“La República”*; sino por cierto payaso de antiparras, medio hombre y medio mono.

MISCELANEA

EL SIGILO SACRAMENTAL.

Cuentan las historias frailunas de un fraile llamado Juan Nepomuceno que un día fué interrogado por el Rey de Bohemia poco más ó menos como sigue:

—¿Confiesas á la Reina mi carísima esposa?

—Sí, señor.

—Pues entonces dime cuáles son sus pecados. Creo que tiene amores adúlteros con uno de sus pajes, y me precisa saberlo á punto fijo.

—Nada puedo decir á Vuestra Majestad. El secreto de la confesión es inviolable.

—Si no hablas te mando degollar.

—No hablaré.

Y Juan Nepomuceno fué decapitado por obra y gracia del Rey de Bohemia, á causa de su heroico silencio.

Y los frailes cuentan el cuento con ruidosos repiques de campanas y mucho bombo—y luego sacan como consecuencia que *el sigilo sacramental nunca ha sido violado*.

Eso es como si yo dijese: “El difunto arzobispo de Santiago de Compostela, fray Rafael de Vélez, fué hombre honrado, según consta en un escrito del ilustre libre pensador Vereá... luego todos los prelados católicos son honrados.”

¡Lógica clerical!

Mas, no sabemos si antes del interrogatorio del Rey, la casta Reina no tuvo también su *interview* con Nepomuceno y no le dijo:

—Amigo y Padre mío: si refieres al Rey mis amorosos extravíos, á fe de Reina, te mando descuartizar ó freir vivo.

Y Juan Nepomuceno pensó:

—De dos males el menor. Si hay que morir, muramos decapitado y con fama universal de héroe; más vale aquéllo, que perecer asado, y con eterno baldón de ignominia.

En todo caso, el ejemplo de Nepomuceno nada significa ni nada prueba.

Los clérigos y frailes de hoy revelan el secreto de las confesiones con la mayor facilidad.

He conocido á un fraile dominico de Lima que, mediante un obsequio de veinticinco pesos, satisfizo la curiosidad de un abogado peruano acerca de los pecados de su mujer.

He conocido á un cura de la diócesis de Loja que contaba á sus huéspedes, entre los que me hallaba casualmente y por necesidad, un sábado por la noche, los pecados más lindos de las muchachas del pueblo que se había confesado ese día... y esto con pormenores dignos de... la *Sagrada Biblia* ó de las *Memorias de una Prostituta*.

He conocido á un canónigo que condujo una desgraciada joven hasta la desesperación y el suicidio, revelándole con el piadoso objeto de inspirarle deseos de ser monja, las calaveradas de su novio, sabidas por medio de la confesión.

En Italia me refirieron el caso de una mujer casada que confesó un pecado de adulterio, y á quien el sacerdote propuso el dilema siguiente:

«O se entrega usted á mí sin reserva, ó pongo la infidelidad de usted en conocimiento de su marido.»

La desdichada, loca de indignación y vergüenza, rehusó y hasta escupió en el rostro al infame siervo de Dios.

Dos días después la encontramos moribunda en su cama con cinco puñaladas en el pecho.

Antes de expirar declaró que su asesino era su mismo esposo, y con horribles maldiciones contó lo de su confesión y las amenazas del sacerdote.

Desengañense los que frecuentan con sinceridad y buena fe fanáticas el abominable tribunal de la penitencia... los Nepomucenos son tan raros hoy como las buenas obras en la episcopal existencia de cualquier Schumacher, y las verdades en las columnas de cualquier *Hogar Cristiano*.

A. B. LARDO.

COMUNICADOS

BROMAS.

¿Qué hay del chascarrillo de la Fonda, amigo Luis?

Antes U. con una pesa ó un peso.... y

nosotros *pato de la fiesta*. Ahora con los treinta ó cuarenta puede hacerlo. Era antes una gan...gueta. ¿No es verdad?

Su más sincero amigo,

J. L. OJAS.

LAS HERMANAS DE LA CARIDAD.

I

¡Una limosna por amor de Dios!

Hé aquí una triste manifestación del infortunio que desfallece; un lamento desgarrador que compendia muchas agonías y muchos heroísmos; un eco profundo y siempre repetido en toda la tierra, para probar la eternidad del dolor!

Esta es la poesía, la música, el único canto que entonan las generaciones modernas.

El pobre lanza este grito delante del poderoso de la tierra, pidiendo un mendrugo de pan, para calmar su hambre ó un viejo vestido para cubrir su horrible desnudez, y á veces solo una palabra consoladora ó una piadosa oración en favor de su alma apesarada y triste, pero reanimada, fortificada y sostenida por la fe. La fe es una fuerza poderosa que no se abate jamás!

El pobre pide con su mano que tiembla, con sus dolientes suspiros, con sus ojos que lloran, con su alma que brilla al través de sus miradas melancólicas, con su corazón que parece palpitar en cada uno de sus ruegos repetidos, en cada uno de sus pasos vacilantes y en cada una de las inflexiones de esa frase conmovedora, arrancada por la necesidad á la profunda agouía de su alma, en que parece como grabada la imagen de Dios testigo de sus miserias en el presente y centro sublime de las esperanzas en el porvenir!

En medio de sus harapos es más grande el mendigo, que el poderoso que lo desprecia porque la indigencia brilla casi siempre con todos los resplandores de la santidad y de la virtud!

La vida del mendigo es un apostolado, sus padecimientos un triunfo, su misión y su fin un verdadero martirio.

El mendigo habla siempre en nombre de Dios, porque parece que Dios vive en su alma y su nombre adorable se oye á todas las horas pendiente de sus labios, listos á ensalzarlo en la cabaña, en la calle, en la plaza, en el templo, en el templo, en el bullicio en todas partes... !.

El mendigo pide; pero da más de lo que pide: él hace descender la bendición de Dios sobre la mano caritativa que le enjuga una lágrima ó que le ofrece un pan para saciar su hambre.

Mas no todos socorren al menesteroso; la sociedad materialista le mira con horror y con desdén. Ganamos en esplendor y riqueza lo que perdemos en amor y caridad.

Jesús es proclamado por los labios y negado por el corazón. No vamos hácia adelante; caminamos visiblemente hácia atrás.

Llamamos progreso el egoismo y la indiferencia más cruel: se quiere todo para sí y nada para los demás. Se cree el hombre soto en el mundo y no hace caso de sus semejantes y nunca ve en el infeliz á un hermano, á quien debe proteger, sino á un enemigo de su bienestar y de su dicha, á quien desprecia y á quien hiere de muerte con esa infernal y fatídica frase: ¡PERDONE! frase fatídica y helada que aniquila centenares de vidas, que espanta y aterra muchos corazones, que arranca torrentes de lágrimas amargas á los ojos de niños inocentes, de una púdica virgen, de un débil anciano, de un moribundo que se debate, lleno de angustias y dolores en su lecho antes de entregar su alma á la naturaleza.

(Continúa á)

POR CABLE

Madrid 9. La inclemencia de la temperatura ha aumentado mucho la mortandad de influenza; todas las clases de la sociedad están postradas, incluyendo los miembros de la comisión Marroquí, que vinieron para arreglar el pago de la indemnización puesta por España, por la guerra con Melilla.

Londres, 9.—La noticia de que un inglés llamado Richard ha sido sentenciado á muerte por complicidad en la última revolución que se verificó en Honolulu no ha causado ninguna excitación en el ministerio de RR. EE.

Berlín, 9.—El Reichstag dedicó una hora de la sesión de hoy para dictar medidas para reducir el número de desastres en alta mar. El Canciller manifiesta que el hundimiento del "Elbe" fué una desgracia que podía acontecer á cualquier vapor y que las acusaciones de la prensa contra las oficialidades y la tripulación, son muy injustas.

Viena 9. Las tiendas están cerradas y se ha suspendido el tráfico en las calles debido al hielo. Han habido varios muertos por la misma causa.

Nueva York 11. El Corresponsal del

Herald en Shanghai anuncia que las fuerzas chinas consisten en 99000 acampados en la vecindad de Chien.

Londres 11. El Corresponsal del Daily en Conatantinopla avisa que la parte del discurso de la reina, se refiere á Armenia.

Berlín, 11.—El Reischanzeiger, gaceta oficial publica un decreto que prohíbe la importación de toda clase de carne helada; el Varwaerto anuncia que el Emperador descubrió que los cadetes pasaron sus exámenes por medio de fraudes. Ha ordenado que se castigue al profesor por su negligencia y que se examine de nuevo á los cadetes.

LOGICA RESPUESTA

A cierta casa de empeño
La dentadura un oesante
Fué á proponer y al instante
Le dijo asombrado el dueño:
—! Que locura va U. hacer!
Pues no es ninguna locura:
¿Que hago yo con dentadura
Si no tengo que comer?

AVISO IMPORTANTE

Con el fin de ofrecer al público mis servicios: manifiesto que me hago cargo de trabajos en albañilería como MAUSOLEOS ó BÓVEDAS, MONUMENTOS, ORNAMENTACIONES, PUENTES, hornos de panadería, MONTADURAS DE TRENES para jabón ó dulce, hornillas de cocina, patios para beneficiar café, construcción de edificios en general.

Puedo hacerme cargo bien sea por contrato, bien prestando mi dirección.

Ofrezco esmero y fiel cumplimiento en las obras que se me confien y al efecto cuento con un Ingeniero apto.

Calle del Panteón. N° 44.

Heredia, 10 de Febrero de 1895.

CRISANTO MORA.

MANUEL BEJARANC,

NOTARIO

Ha trasladado su oficina á los bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría, Avenida Central, frente á la casa de habitación de don Fabián Esquivel.

San José, Enero de 1895

ELISA Mc MAHON

Da sumamente baratas clases de inglés en casa de doña Filomena de Segreda

HOTEL BELISARI

Contiguo al Hotel Internacional.
Es el que ofrece mayor comodidad, con muy buenas camas y cuartos.
La comida es inmejorable y los precios muy bajos.
Avenida 6ª, frente á la Ferretería de Lahman.

A V I S O .

He resuelto vender mi casa número 486, situada en la Avenida Central, Oeste, frente al establecimiento "El Cometa".
Para su precio y condiciones entienda con el señor don Juan Loaiza R.
María Otárola de Ordoñez.

A V I S O .

GRACILIANO CHAVERRI M.,
Maestro Titular de Primera Enseñanza
Da lecciones á domicilio en todas las

asignaturas de los Programas Oficiales, á precios módicos.
Se hace cargo también de cualquier trabajo de pluma y contabilidad.
Calle de la Plaza Nueva, frente á la botica del Doctor Zamora.

SE ALQUILAN

dos piezas, cómodas para jóvenes estudiantes, á 50 varas del parque y en uno de los puntos mas elegantes de nuestra ciudad.
En esta imprenta se informará. Precios moderados.

SOLICITUD

Una persona sumamente honrada que puede dar buenas recomendaciones, desea ocuparse como portero en alguna oficina ó casa de comercio.
Garantizamos que quien lo ocupe no quedará descontento.
En la Redacción de este Diario se informará.

LEONIDAS PACHECO

ABOGADO Y NOTARIO,

Tiene su oficina en el local antes ocupado por los abogados don Manuel y don Gerardo Echeverría, Avenida Central.
San José, Enero de 1895.

" QUINTETO CALDERON "

Pongo en conocimiento del público, que he firmado en esta capital un quinteto compuesto de flauta, violín, clarinete, contrabajo y piano; y que de esta fecha en adelante; esta-

rá á la disposición de quien lo solicite para tocar en *bailles, serenatas, casamientos, reuniones, paseos de campo*, ó en cualquier acto en que se quiera ocupar. El repertorio de quinteto se compone en su mayor parte de piezas inéditas y nuevas.
Garantizo puntualidad y precios equitativos.
San José, 22 de Enero de 1895.

PEDRO CALDERÓN NAVARRO

7ª av. oeste nº 558

Se darán referencias en esta oficina y en "La Espiga de Oro", de don Tomás García.

O I G A

Desde la 5 de la mañana tengo listo un magnífico

C A F E E N M I R E S T A U R A N T E

Camas y comidas de 25 á 50 centavos.

frente al mercado, contiguo á la Gran Panadería Central, avenida 6ª ó sea la que queda frente á la Gobernación.

JUAN TORRES

Tip. El Progreso